



Gran angular

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

¿Empresas “fachada” en la disputa por Yucatán?

La red de empresas denunciada ayer por EL UNIVERSAL con la que presuntamente se desviaron recursos del Bienestar para apoyar a candidatos de Morena en Yucatán cuando fue delegado estatal su hoy candidato a gobernador, Joaquín “Huacho” Díaz Mena, parece haber operado también con otros municipios del estado como Peto, gobernado por Renán Jiménez Tah del Partido Verde, quien este año busca la reelección.

La disputa por Yucatán se intensifica entre el candidato de PAN-PRI-Nueva Alianza, Renán Barrera Concha y “Huacho” Díaz Mena, de Morena y aliados.

Los dos se verán las caras pasado mañana en el debate de aspirantes a la gubernatura, en un contexto en el que Barrera Concha lidera con cómoda ventaja en las encuestas, mientras que Díaz Mena no logra cerrar la brecha que lo separa de la cima.

Esta percepción se fortaleció con la andanada de acusaciones sobre la red de empresas vinculadas al “Huacho” Díaz Mena que por el apoyo a las campañas de Morena y aliados han concentrado millonarias adjudicaciones.

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó que en la gestión de “Huacho” Díaz Mena como delegado de la Secretaría del Bienestar en Yucatán (2018-2023), hubo anomalías por 46.2 millones. Se trata de 383 los contratos y/o facturas, todos y cada uno de los cuales se otorgaron por adjudicación directa, sin una sola licitación, ni un solo concurso, ni una sola invitación de por lo menos tres personas para la eventual determinación del proveedor.

EL UNIVERSAL documentó la existencia de cinco empresas (todas constituidas entre julio de 2017 y julio de 2019),

cuyos accionistas están vinculados entre sí, algunos de ellos señalados por presuntas operaciones irregulares con gobiernos de municipios del estado; y ligados a personas que financiaron campañas pasadas de “Huacho” Díaz Mena.

En seguimiento de esa información, surgió la versión de que operaciones irregulares similares se detectaron en el municipio de Peto, donde su actual alcalde con licencia y candidato a la reelección es Renán Jiménez Tah, del Partido Verde.

Según la información recabada, Lizetty Trinidad Alvarado Vázquez, a quien la ASF estaría vinculando con empresas “fachada” y supuestas “factureras”, es la propietaria de Distribuidor de Negocios Benzury, compañía señalada por recibir irregularmente 6.3 millones de pesos en 2022 por contratos de obra pública con el municipio de Peto, Yucatán, bajo la administración de Jiménez Tah.

Por cierto, ese año llamó la atención en medios yucatecos, una contratación en la cual Proyectos, Acabados y Prefabricados CAE, empresa también relacionada con “Huacho” recibió 5.4 millones de pesos por parte del gobernante en Peto del partido Verde.

A su vez, Operadora del Sureste Valverde también habría recibido un contrato de obra pública del referido municipio en marzo de 2022, por casi 1.4 millones de pesos, empresa cuyo propietario, Javier Manzanilla Suaste, fue beneficiada con contratos de la delegación del Bienestar a cargo de “Huacho” Díaz Mena.

Manzanilla Suaste también es propietario de Corporativo Peninsular Gardi (en la que tiene participación accionaria Lizetty Trinidad Alvarado Vázquez) que recibió al menos 5.4 millones de pesos del municipio de Peto durante la administración de Renán Jiménez Tah. Con las adjudicaciones referidas -de acuerdo con versiones periodísticas- “Huacho” Díaz Mena y Renán Jiménez Tah estarían devolviéndole a Manzanilla Suaste el favor de haberlos apoyado en 2018 en sus candidaturas por el gobierno de Yucatán (elección que perdió) y por la alcaldía de Peto. ●

rrodriguezangular@hotmail.com

[@RaulRodriguezC](https://twitter.com/RaulRodriguezC)

raulrodriguezcutes.com.mx